

BIBLIOGRAFIA ESPAÑOLA

I) TEORÍA ECONÓMICA

ALDRIGHETTI, Angelo: *Técnica bancaria*. Méjico. Fondo de Cultura Económica, 1949: 186 págs.

Es la versión, hecha por Felipe de J. Tena y Roberto López, de la obra de igual título, cuya primera edición española apareció en 1938. Los sucesivos capítulos en que está dividida la obra estudian la intermediación en el crédito: operaciones pasivas y activas, intervención del Estado en los pagos y administración de capitales. Por último, se insertan unos apéndices sobre las operaciones de Bolsa, reglamentación y vigilancia bancaria en Méjico y la Bolsa de valores en este país, más una relación de obras de consulta acerca de esta materia.—S. A.

BENHAM, Frederic: *Curso superior de Economía*. Méjico. Fondo de Cultura Económica. 1951; 476 págs.

Es la traducción, hecha por Víctor L. Urquidí, de la obra que con el título de *Economics: A general textbook for Students* apareció en Inglaterra en 1938. La edición mejicana está hecha sobre la tercera edición inglesa. Según el propio autor declara en el prólogo, su propósito al escribirla fué proporcionar una descripción realista del funcionamiento actual del sistema económico de su país. Aunque está dedicada a no iniciados en materia económica, algunos temas están tratados con mayor amplitud de la usual en esta clase de textos. Las distintas partes de que consta la obra figuran bajo los siguientes epígrafes: la demanda, la producción, el sistema de precios y el capitalismo, moneda y banca, y el comercio internacional. Contiene también un apéndice relativo a la constitución y funcionamiento del Fondo Monetario Internacional y del Banco Internacional de Reconstrucción y Fomento.—S. A.

BERNACER, Germán: *La doctrina del gran espacio económico*. Madrid, Aguilar, 1953; XXXVII + 192 págs.

Este trabajo, que anteriormente apareció formando parte de un volumen editado por «Estudios Económicos Españoles y Europeos», ha sido ahora desglosado de aquél, y el autor ha añadido unas cuartillas que a la par sirven de introducción y sitúan al lector en antecedentes de tiempo y espacio que le permitan seguir el texto con facilidad.

El libro está dedicado a estudiar los esfuerzos realizados en el período que

media entre las dos grandes guerras, para tratar de ampliar el espacio en que se desenvuelve la economía mundial y particularmente la europea.

Estructuralmente la obra se divide en diez capítulos, dedicados a tratar las dificultades de la primera guerra y las ideas de Coudenhove Kalergi; la crisis de 1929 y la propuesta de Briand; la teoría de los costes comparativos, auto-suficiencia, complementaridad, regionalismo, dirigismo, política monetaria y objetivos del gran espacio.—S. A.

BOHM-BAWERN, Eugen von: *Capital e interés (Historia y crítica de las teorías sobre el interés)*. Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1947; 629 págs.

Es la traducción, hecha por Carlos Silva, de la obra *Kapital und Kapitalzins*, aparecida en Austria por primera vez en 1881. La versión castellana está hecha sobre la cuarta edición alemana, que, a su vez, es un fiel reflejo de la tercera, última que revisó personalmente el autor.—S. A.

DOBBS, Maurice: *Salarios*. Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1949; 196 págs.

Es la traducción, hecha por Emigdio Martínez Adame, de la obra que bajo el título de *Wages* apareció en Inglaterra en 1927. En la edición inglesa de 1946 —sobre la que está hecha la versión que comentamos— se introdujeron algunos cambios fundamentales, como sucede en los capítulos III, VI, VII y VIII, o se volvieron a redactar casi por completo: tal es el caso de los capítulos II, IV y V, en la parte referente a la teoría de los salarios, que conservan muy pequeña parte de su redacción original.—S. A.

ESTEY, James Arthur: *Tratado sobre los ciclos económicos*. Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1948; 529 págs.

Es la traducción, hecha por Enrique Padilla, de la obra que se publicó en Estados Unidos, en 1911, bajo el título *Business Cycles, their nature, cause and control*.

La finalidad del libro es ofrecer una sencilla y amplia introducción al tema de los ciclos económicos, incluyéndose también una descripción del comportamiento cíclico, examen de las diversas teorías y un análisis de los métodos de control hasta ahora propuestos. La obra está dividida en tres partes, dedicadas, respectivamente, a la descripción de los ciclos, a sus causas y a su control.—S. A.

FERNÁNDEZ, Rafael: *La jornada, teoría del valor económico. Posibilidad de su aplicación en una ordenación sistemática de la economía general*. Madrid, Dosat, 1952; 268 págs.

A lo largo de las secciones en que la obra está dividida se trata de la teoría del valor, de la organización del trabajo y de la labor previa de adaptación

y organización. La novedad estriba en que su autor expone una teoría del valor partiendo del principio de que el trabajo es el único valor económico.—S. A.

HAYEK, F. A.: *La teoría pura del capital*. Madrid, Aguilar. S. A., 1946; 437 + VI págs.

Es la traducción, hecha por el señor Sánchez Archós, quien también la ha prologado y anotado, de la obra publicada en Inglaterra en 1940 bajo el título *The pure theory of capital*. Los capítulos que comprende se hallan agrupados en cuatro partes: introducción, la inversión en una economía sencilla, la producción capitalista en régimen de concurrencia y el tipo de interés en una economía monetaria. Contiene una bibliografía abundantísima.—S. A.

HOOVER, Edgar M.: *Localización de la actividad económica*. Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1951; 354 págs.

Es la traducción, hecha por Vicente Polo y Teodoro Ortiz, de la obra *The location of economic activity*, publicada en Estados Unidos en 1948. El libro es continuación del que bajo el título de *Economía geográfica* apareció en esta misma editorial en 1943. A más de una introducción, la obra consta de cuatro partes, dedicadas a estudiar las preferencias y estructuras de localización, cambios y ajustes de la misma, significación de las fronteras desde el punto de vista de la localización y objetivos y políticas del Estado en orden a la localización. Al final figuran un apéndice, un índice analítico y la correspondiente bibliografía.—S. A.

JANDHAL, E.: *Estudios sobre la teoría del dinero y del capital*. Madrid, Aguilar, S. A., 1946; 319 págs.

Es la traducción, hecha por Ramón Vereca Rial, de la versión inglesa de la obra *Studies in the theory of money and capital*, que a su vez había sido traducida del sueco.

El volumen ha sido revisado y prologado por el catedrático de la Universidad Central señor De Torres.—S. A.

MARSHALL, Alfred: *Principios de economía*. Madrid, M. Aguilar 1948 XLVIII + 738 págs.

Es la traducción, hecha por don Emilio de Figueroa, sobre la octava edición inglesa de la obra *Principles of Economics*, aparecida por vez primera en Inglaterra en 1840. Esta obra es uno de los «clásicos» de la economía. La edición española va precedida de una introducción del profesor De Torres Martínez.—S. A.

MORAZE, Charles: *Principios generales de historia, economía y sociología.* Barcelona, Editorial Teide, 1952: 215 págs.

Es la traducción, hecha por don Pablo y don Alejandro Sancho Riera, de la obra de igual título publicada en Francia. Se trata de una obra de iniciación y referida particularmente a la evolución económica francesa. Consta de seis capítulos, en los que abordan antecedentes históricos, problemas del presente y del pasado, del progreso y del valor, el hombre y sus problemas y las grandes etapas de la evolución humana. La edición ha sido prologada y revisada por el profesor Vicens Vives, de la Universidad de Barcelona.—S. A.

PEDERSEN, H. W.: *Los costes y la política de precios.* Madrid, Aguilar, S. A., 1952: XXIII + 352 págs.

Es la traducción, hecha por Arke Koefed, de la segunda edición revisada de la obra titulada *Omkostninger og Prispolitik*, publicada en Dinamarca. Está dividida en cuatro partes, dedicadas a estudiar la doctrina de los costes, la política de precios, la política de inversión y la valoración y la distribución de los costes y su cálculo. La edición española ha sido revisada y prologada por el catedrático señor De Torres.—S. A.

PEDERSEN, J.: *Teoría económico-política del dinero.* Madrid, Aguilar, S. A., 1944: XXXI + 423 págs.

Esta obra es la traducción de la aparecida en Copenhague en 1914 bajo el título *Penge teori penge politik*.

PIGOU, A. C.: *La economía del bienestar.* Madrid, Aguilar, S. A., 1946: XLIII + 720 págs.

Es la traducción, hecha por F. Sánchez Ramos, de la reimpresión de la tercera edición inglesa de la famosa obra *The economics of welfare*, publicada en Inglaterra en 1912.—S. A.

ROBINSON, E. A. G.: *Monopolio.* Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1950: 244 págs.

Es la traducción, hecha por Víctor L. Urquijo, de la obra de igual título publicada en 1941. Consta el volumen de doce capítulos, dedicados a estudiar las formas y tipos de monopolios, las leyes que los regulan en Estados Unidos, Alemania y Gran Bretaña y el futuro de los mismos. Al final incluye un apéndice sobre los monopolios en Méjico, del que es autor Jesús Rodríguez Rodríguez. También se acompaña una relación de obras de consulta y un índice analítico.—S. A.

ROBINSON, J.: *La economía de la competencia imperfecta*. Madrid, Aguilar, S. A., 1946; XXXV + 419 págs.

Es la traducción, hecha por José Luis Sampedro, de la obra *The economics of imperfect competition*, publicada en Inglaterra en 1933, revisada y prologada por el catedrático señor De Torres.—S. A.

SCOTT, H. M.: *Curso elemental de economía*. Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1948; 197 págs.

Es la traducción, hecha por Javier Márquez, de la obra titulada *The approach to economics*, publicada por vez primera en 1931. En ella se analizan con brevedad los factores básicos de la economía: precios, producción, dinero y crédito, ingreso nacional, salarios, finanzas públicas, ciclos económicos, proteccionismo y librecomercio. Se incluyen al final, a modo de apéndices, un cuadro ilustrativo de la ley de los rendimientos decrecientes y unas notas sobre algunas instituciones económicas.—S. A.

STUART MILL, John: *Principios de Economía política*. Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1951; 896 págs.

Se trata de la segunda edición en castellano, revisada, de esta obra, aparecida en Inglaterra en 1843, cuya primera versión en nuestro idioma se publicó en 1943. La traducción está hecha por Teodoro Ortiz.—S. A.

WICKSELL, K.: *Lecciones de Economía política*. Madrid, Aguilar, S. A., 1947; XXXIX + 473 págs.

Es la traducción, hecha sobre la versión inglesa, por F. Sánchez Ramos, de la obra sueca *Föreläsningar i Nationalekonomi*, cuya segunda edición revisada data de 1911. La obra está integrada por dos partes, en las que se trata, respectivamente, de la teoría general y del dinero, más tres apéndices y dos índices alfabéticos de autores y materias. La introducción y la revisión de la edición española han sido hechas por el profesor don Manuel de Torres.—S. A.

(II) HACIENDA PÚBLICA

CISNEROS BERNAL, M. J. de: *Hacia la unificación de las reglas de la interpretación tributaria (separata de la Revista General de Legislación y Jurisprudencia)*. Madrid, Instituto Editorial Reus, 1951; 22 págs.

Se examinan en este folleto tres cuestiones esenciales: los principios generales de la interpretación jurídica, el concepto del Derecho financiero y, por último, el contenido de la interpretación tributaria. La primera se resuelve en

unas consideraciones generales sobre el concepto y las formas de interpretación. La segunda transcribe las definiciones de los profesores B. Criziotti y A. D. Giannini. La tercera contiene disposiciones sobre la naturaleza jurídica del impuesto.—N. M.

CLARTERO MARTÍN, Joaquín: *Conjunto pericial y profesional sobre tributación* (segunda edición). Logroño. Librería Ochoa. 1951: 444 págs.

Esta obra, dedicada particularmente a los estudiantes de los grados pericial y profesional de las Escuelas de Comercio, es un completo estudio de los diversos tipos contributivos. Dedicó especial atención a las contribuciones por utilidades en su doble aspecto fiscal y contable, así como a los recursos del contribuyente para su defensa fiscal. También son estudiados detenidamente las distintas clases de contribuciones e impuestos. El autor ha incluido al final de cada capítulo ejemplos prácticos. Finalmente se acompañan tres apéndices, dedicados, respectivamente, a los seguros sociales: Montepíos laborales y Jucados de Estimación y Utilidades.—S. A.

LAUFENBURGER, Henry: *Finanzas comparadas*. Méjico. Fondo de Cultura Económica, 1951: 410 págs.

Según declara su autor en las palabras con que prologa la edición española, el interés despertado por el ciclo de conferencias que durante la primavera del año 1950 desarrolló en Méjico le indujeron a revisar completamente la obra que con igual título había publicado en Francia en 1947. En el volumen se contienen datos sobre las finanzas de Estados Unidos, Inglaterra, Francia y Méjico, debidos estos últimos al profesor mejicano Eduardo Bustamante.—S. A.

MARTÍN RETORTILLO, Cirilo: *El Municipio rural. Notas sobre su personalidad, su economía y su hacienda*. Barcelona, Bosch. 1950: 186 págs.

En los varios capítulos que comprende este volumen se abordan los temas siguientes: Municipio rural, su patrimonio y productos, actividad económica de nuestras zonas rurales, la tutela económica y los presupuestos de los Municipios rurales, imposición municipal, derechos, tasas, otros arbitrios y prestación personal, contribuciones especiales, fondos de Corporaciones locales, repartimiento general de utilidades y la gestión económica (gastos y pagos).—S. A.

MARTÍNEZ SAAVEDRA, J.: *Los profesionales. Manual de tributación* (segunda edición). Madrid, Gráficas Osea, S. A., 1949: XXIV + 513 págs.

Como indica su nombre, se ocupa esta publicación de la imposición de los profesionales, estudiando en sendos capítulos de su parte primera la contribu-

ción industrial, con referencia a la tarifa V (Profesiones y servicios); la de utilidades sobre la riqueza mobiliaria, tarifa I, y la de renta, con especial atención a las rentas derivadas del trabajo personal. Se analizan después estos mismos impuestos en cuanto se aplican a las siguientes profesiones: abogados, arquitectos e ingenieros, médicos y odontólogos, notarios, registradores de la Propiedad, agentes de Cambio y Bolsa y corredores de Comercio. En la segunda parte se transcribe la legislación vigente en los referidos impuestos, así como resoluciones administrativas, circulares y cuantos elementos legales son de aplicación en la materia. En la tercera y última parte se contienen hasta veintitrés ejemplos prácticos de tributación profesional, con las liquidaciones y explicaciones oportunas. La obra se concluye con un índice cronológico de disposiciones legales y otro alfabético de materias.—S. A.

RODRÍGUEZ MORO, V.: *Impuesto municipal de plusvalía*. Bilbao. Gráficas de la Santa Casa de Misericordia, 1945; 354 págs.

Se trata de una obra cuyo fin primordial es difundir el conocimiento de este impuesto, sobre el que por ser de creación relativamente reciente existe poca bibliografía, lo que motiva en algunos casos erróneas aplicaciones del Derecho positivo. En este volumen se da una idea de carácter general sobre la significación del impuesto, añadiéndose abundantes comentarios, resolución de numerosos casos prácticos e incluyendo diversos modelos de documentos administrativos relacionados con la gestión de dicho impuesto. Asimismo se insertan cuantas disposiciones legales y sentencias del Tribunal Supremo se relacionan con la materia que da título a la obra.—S. A.

ROSSY, H., y DURÁN, M.: *La contribución industrial. Obligaciones tributarias*. Barcelona, Gráficas Londres, S. L., 1950-1951; 648 y 429 págs.

La obra consta de dos partes, con paginación independiente. En la primera han hecho los autores una introducción teórica dirigida a explicar los problemas generales de la contribución, porque como el Reglamento de la misma procede de 1911, las bases de su ordenación de 1926 y las tarifas vigentes de 1950, no es siempre fácil compaginar las disposiciones de los tres textos legales. Respondiendo a un esquema sistemático propio —aunque los autores reconocen su débito al libro de F. Laborda y T. Gobernado, *La contribución industrial*, 1938—, más que exponer por su cuenta lo que hacen es organizar los párrafos textuales de las disposiciones vigentes dentro de los distintos apartados de su esquema. En tantos lugares como es necesario —por ejemplo, en materia de liquidaciones— los autores redactan de su propia mano. En general toda la exposición es clara y útil. En el resto de la primera parte y toda la segunda se insertan la Ley de Bases de 1926, el Reglamento de 1896 (edición de 1911), las tarifas de 1941 y las de 1950, junto con otras disposiciones complementarias del impuesto.—N. M.

III) HISTORIA DE LAS IDEAS ECONÓMICAS

CANNAN, Edwin: *Historia de las teorías de la producción y distribución en la economía política inglesa de 1776 a 1848*. Méjico. Fondo de Cultura Económica, 1948; 415 págs.

Es traducción, hecha por Javier Márquez, de la obra del mismo título, publicada en Inglaterra en 1893.—S. A.

GONNARD, René: *Historia de las doctrinas económicas*. Madrid. Aguilar, 1951; 664 págs.

Es la traducción, hecha por J. Campo Moreno, de la última edición francesa, aparecida en 1947, de la obra, publicada en Francia por vez primera en 1921. La novedad de esta obra —ya sobradamente conocida— estriba en que su autor la ha actualizado mediante la adición de dos capítulos, dedicados, respectivamente, al colectivismo y al dirigismo. Aunque en la edición francesa de 1947 el autor ha resumido los capítulos relativos a las doctrinas profesioeráticas, la presente edición española los conserva íntegros.—S. A.

SALIN, Edgar: *Historia de la doctrina económica*. Buenos Aires. Editorial Atalaya, 1948; 295 págs.

Es la traducción, hecha por C. de las Cuevas, de la tercera edición (1944) de la obra *Geschichte der Volkswirtschaftslehre*, publicada por primera vez en 1923.

IV) SISTEMAS DE ORDENACIÓN ECONÓMICA

SEGURA, Francisco: *Problema social, crisis económica y paro forzoso. La tercera solución*. Barcelona. Industria Gráfica Alean & Domingo, 1950; 179 págs.

Obra a la que, según declaraciones del propio autor, ha dedicado mucho tiempo (veintidós años). Contiene, además de las definiciones de los conceptos económico-políticos fundamentales, una parte relativa a un plan de realizaciones que a su juicio remediaría la actual situación de las cosas.—S. A.

V) ESTRUCTURA Y SITUACIÓN ECONÓMICA MUNDIAL

SERVICIO DE ESTUDIOS DEL BANCO DE BILBAO: *La Unión Europea de Pagos*. Madrid (s. e.), 1953; 33 págs.

Este folleto tiene un carácter divulgador sobre el funcionamiento y objetivos del organismo internacional citado. Comprende seis partes o capítulos, en

los que se exponen: a), fines y resultados conseguidos hasta el presente; b), ventajas que un país obtiene al incorporarse a la U. E. P.; c), organización y funcionamiento; d), génesis y desarrollo de la U. E. P.; e), posiciones contables acumuladas, y f), liquidación de la posición de los países miembros. A cada capítulo se acompañan estadísticas y gráficos sobre los temas abordados.—S. A.

LABRERO GÓMEZ, Francisco: *Estudio de las algas marinas desde el punto de vista de su aprovechamiento industrial.* Madrid, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 1951; 110 págs.

Esta obra ha sido galardonada con el premio Alonso Herrera correspondiente al año 1949. Reseña la utilización industrial de las algas desde los tiempos más remotos en las principales ciudades europeas. Divídese la obra en dos grandes secciones, dedicadas a estudiar el aprovechamiento de las algas vivas y muertas. Contiene el volumen numerosos dibujos y fotografías relacionadas con la materia, amén de una copiosísima bibliografía.—S. A.

GEORGE, Pierre: *Geografía de la energía.* Barcelona, Ediciones Omega, 1952; 424 págs.

El autor estudia con todo detalle, además de las fuentes de energía, su distribución en el mundo, su influencia en la vida humana y modos de utilización.

La obra se divide en dos partes, denominadas, respectivamente, «Fuentes y formas de energía» y «Consumo de la energía». En la primera estudia la localización de los combustibles —sólidos y líquidos—, gases naturales y los sistemas de explotación. Al final de esta primera parte se examina la producción y distribución geográfica de la energía eléctrica. La última parte está dedicada a estudiar los problemas derivados del consumo y el comercio de la energía en las economías industriales y aquellos otros motivados por la abundancia de energía natural. Acompañan al texto 38 mapas y diagramas, más 36 ilustraciones fuera de texto.—S. A.

MACKENZIE, K.: *Los sistemas bancarios de la Gran Bretaña, Francia, Estados Unidos y Alemania.* Madrid, Aguilar, S. A. (s. a.); 282 págs.

Es la traducción, hecha por Ramón Verca Rial, de la tercera edición inglesa de la obra *The Banking systems of Great Britain, France, Germany & United States of America*.

La edición española, que ha sido ampliada con unos apéndices conteniendo la ley de nacionalización del Banco de Francia y de los grandes Bancos franceses y el proyecto de nacionalización del Banco de Inglaterra, ha sido revisada por el catedrático de Teoría Económica de la Universidad Central señor De Torres, a quien se debe también la introducción del texto.—S. A.

NEUBIGIN, Marion: *Europa del Sur. Geografía regional y económica de los países del Mediterráneo.* Barcelona, Edic. Omega, 1952; 498 págs.

Es la traducción, hecha por L. Jordá, de la tercera edición inglesa, aparecida en 1949, de la obra *Southern Europe. A regional and economic geography of the Mediterranean Lands*, edición que fué revisada por R. J. Harrison Church. Se trata de un trabajo para personas ya iniciadas, y en el que se dedica particular atención a aquellos países de la ribera mediterránea que en otras publicaciones similares no se estudian con suficiente extensión, como sucede con Albania e incluso con Grecia. Comprende el volumen cuatro partes, dedicadas respectivamente, a generalidades, Suiza-Alpes suizos, Italia-Península Ibérica y Grecia-Albania. Contiene numerosos mapas, diagramas y fotografías.—S. A.

SHANAHAN, E. W.: *América del Sur. Geografía económica y regional.* Barcelona, Ediciones Omega. S. A., 1950; 389 págs.

Es la traducción, hecha por la señora Comas de Candel, de la séptima edición inglesa (1949) de la obra titulada *South America. An economic and regional geography with an historical chapter*.

En ella el autor aborda de modo sistemático el estudio del continente desde el punto de vista geográfico natural, describiendo con toda minuciosidad las diversas regiones en que aquél está dividido. Al ser puesta al día la edición que ha sido traducida al castellano se ha visto enriquecida con numerosos y recientes datos estadísticos, señalándose asimismo las mutaciones experimentadas en el desarrollo económico de las diversas naciones en el orden industrial, mercantil, vías de comunicación, etc.

La obra está dividida en veintidós capítulos, a los que se acompaña una relación de la bibliografía consultada y un índice alfabético de regiones, países, productos, ríos, etc., mencionados en la misma. Acompañan asimismo al texto cincuenta y un mapas y diagramas y cuarenta ilustraciones y fotografías.—S. A.

SEMIONOW, Juri: *Las riquezas de la tierra. Geografía económica al alcance de todos.* Barcelona, Edit. Labor: 1952; VIII+549 páginas.

Es la traducción, hecha por F. Payarols, de la obra alemana de igual título. En forma amena describe las más importantes producciones del globo: cereales, féculas, pesca, ganadería, tabaco, fibras textiles, combustibles y riqueza hidráulica. Acompañan al texto 224 ilustraciones y una lámina.—S. A.

VI) ESTRUCTURA Y SITUACIÓN ECONÓMICA DE ESPAÑA

Cuestiones generales

CÁMARA OFICIAL DE COMERCIO, INDUSTRIA Y NAVEGACIÓN DE VALENCIA: *Breve índice económico de la provincia de Valencia*. Valencia, Tipografía Moderna, 1952; 76 págs.

Contiene datos sobre agricultura, ganadería, minería, comercio e industria de la provincia levantina, relacionados unas veces con la producción, otras con la extensión, censo, valor y consumo, a los que se acompañan abundantes cifras estadísticas. Se incluye al final un mapa económico de la región.—S. A.

CORTÉS RODRÍGUEZ, Hernán: *La estructura de la balanza comercial entre España e Hispanoamérica*. Madrid, Ediciones Culturales Hispánicas, 1952; 100 págs.

Comprende cuatro capítulos, de los que el más extenso es el dedicado al estudio de la balanza comercial propiamente dicha. Divide a los países según el saldo de ésta en positivos, negativos, con predominio del primero y del segundo, y los que cambian de signo en el transcurso del año. Los datos manejados y cifras transcritas han sido tomados de la *Estadística del comercio exterior de España*. Al final se incluyen 23 anejos estadísticos de contenido diverso.—S. A.

PERPIÑÁ, Román: *De estructura económica y economía hispana*. Madrid, Ed. Rialp, S. A., 1952; 478 págs.

Esta obra es una recopilación de diversos trabajos del autor publicados en distintas revistas. Los sucesivos capítulos recogen cada uno de estos ensayos y están dedicados, respectivamente, a «La economía» (artículo aparecido en *La Hora* en junio de 1950), «La naturaleza» (colaboración en *Anales de Economía*, diciembre de 1945), «La colonización» (*Anales de Economía*, junio de 1942), «De historia» (prólogo de *Historia de economía española*, 1943). Por último, el capítulo titulado «De economía hispana» se publicó como apéndice en la traducción española de la obra *El comercio internacional*, del profesor Haberler (1936).

Al final de estos trabajos se incluye, a modo de apéndice, un trabajo del que es autor el señor Fuentes Quintana, titulado «¿Es aplicable a España la teoría keynesiana?».

SOUZA CÂMARA, Antonio de: *Ruralismo peninsular*. Madrid, Ateneo, 1952; 42 págs.

Este volumen, en octavo, recoge la conferencia pronunciada por su autor en el Ateneo de Madrid en mayo de 1951. En ella se trata del ruralismo y de

la agricultura como puntales básicos de la economía de nuestra Península, ocupándose también de las dificultades y obstáculos con que tropieza su desenvolvimiento y de las causas que le debilitan. Hace finalmente un breve resumen de la organización agrícola en Norteamérica.—S. A.

DELEGACIÓN PROVINCIAL DE LA SUBSECRETARÍA DE EDUCACIÓN POPULAR: *Memoria del tercer año de la Obra Social del Movimiento de Alava (1 de junio de 1948-31 de mayo de 1949)*. Vitoria. Imp. Vitoria, 1949; 20 págs.

Tiene por misión este folleto recopilar y dar a conocer la labor realizada por la entidad editora en el último año. Divide sus actividades —según su carácter— en obras urgentes, ocasionales y permanentes, dando el detalle en número y cuantía de cada una de ellas. Ilustran la publicación variadas fotografías sobre los diversos aspectos de la obra realizada.—S. A.

DELEGACIÓN PROVINCIAL DE SINDICATOS DE F. F. T. Y DE LAS J. O. N. S.: *Primer Congreso Económico Sindical de la Industria Valenciana*. Valencia. Tipografía Bello, 1951: 607 págs.

En la primera parte del volumen se recogen las ponencias presentadas en el Congreso de referencia, que en número de 27 fueron elevadas y discutidas en dicha reunión y abordando la totalidad de los problemas que en la actualidad tiene planteados la economía de la región, destacando los relativos a edificación, zona franca del puerto de Valencia, artesanía de la provincia, economía vinícola, explotación de garrofa y garrofin, fomento del turismo, fabricación de papel de seda y manila, comercio exterior, industria del mueble y problemas vitales de la agricultura valenciana. Como segunda parte se insertan las conclusiones que sobre las materias objeto de los debates fueron aprobadas, así como los discursos de inauguración y clausura de las sesiones. Al final se incluye una breve información gráfica de los diversos actos.—S. A.

Agricultura, montes y pesca

CONSEJO AGRONÓMICO (Ministerio de Agricultura): *Producción y comercio agrícola de exportación de las islas Canarias*. Mapa agronómico nacional (2 vols.). Madrid (s. i.) (s. a.), tomo I, 235 págs.; tomo II, s. n. p.

Este estudio sobre las islas Canarias es el primero de una serie iniciada por el Consejo Agronómico para dar a conocer la potencialidad y riqueza agrícola de las regiones españolas. El volumen I contiene la Memoria sobre las islas, en la que tras una breve descripción geográfica se hace un detenido estudio sobre los productos básicos de exportación y un examen sobre los principales mercados agrícolas, incluyéndose abundantes datos estadísticos de producción.

consumo y exportación en los trienios 1938-40 y 1941-43. Abundan en este volumen los gráficos, diagramas, mapas y fotografías. El volumen II, dedicado a los ancjos, contiene datos sobre la cantidad y valor de la exportación mensual de cada producto típico canario, por provincias y en conjunto; resúmenes estadísticos —referidos también a las exportaciones— del trienio, por países de destino, incluyendo las enviadas a puertos españoles. Por último se incluye relación nominal de embarcadores y porcentaje que sus exportaciones representan en el conjunto de la isla y cálculo de los gastos de transporte dentro de la isla que los productos agrícolas han originado.—S. A.

GONZÁLEZ MORENO Y BALDA, Manuel: *Concentración parcelaria y cotos acasaruados*. Vitoria, Imp. Egaña, 1951; 151 págs.

Ahorda el autor el problema que en España plantea la excesiva y reiterada parcelación del campo, propugnando la unión de cuantos minifundios sea posible para llegar a la formación de cotos familiares acasaruados. Los cuarenta y siete capítulos que comprende la obra se hallan agrupados en tres partes. La primera está consagrada a la historia y antecedentes de la actual división de la propiedad agraria; en la segunda se detallan las pérdidas que a la agricultura en general se ocasiona por causas diversas; en la última parte se comentan algunas leyes promulgadas sobre esta materia y se apuntan posibles soluciones al problema de los minifundios. Al final se inserta una abundante bibliografía.—S. A.

MORA SÁDABA, Francisco: *El abastecimiento de traviesas para los ferrocarriles españoles*. Madrid. Cuadernos de Economía y Estadística. Imp. Cinema, 1952; 23 págs.

Comienza el folleto estudiando las posibilidades forestales y madereras del mundo en general y de España en particular. Los montes españoles ocupan actualmente 25.139.000 hectáreas, de las que sólo 8.520.000 son de arbolado, cuyo rendimiento medio anual en el periodo 1940-49 se calculó en 2.400.000 metros cúbicos de madera —y esto gracias a las cortas intensivas efectuadas—, cifra que viene representando una mitad aproximadamente de las necesidades de la nación.

Después se ocupa de las necesidades de traviesas en los ferrocarriles nacionales, que calcula en unos tres millones de unidades, resultando, pues, un déficit inicial de un millón de traviesas, ya que de los bosques del país no pueden salir más de dos millones.

Finalmente se trata la política seguida en los últimos años en la importación de esta mercancía, incluyendo una estadística con cifras de las realizadas desde el año 1906 hasta 1952.—S. A.

Minería e industria

CHURRUCA, Alfonso de: *Minería, industria y comercio del País Vasco*. San Sebastián. Biblioteca Vascongada de los Amigos del País, 1951: 116 págs.

Esta monografía es la sexta de las ocho que el organismo editor ha dedicado al estudio de las Provincias Vascongadas. Describe las industrias y actividades económicas del País Vasco, incluyendo al final numerosos cuadros estadísticos sobre las distintas producciones a partir de 1870, actividad comercial de diversos puertos vascos, movimiento de la Bolsa bilbaína, etc.—S. A.

VII) HISTORIA ECONÓMICA

BAYKOV, A.: *Historia de la economía soviética*. Méjico. Fondo de Cultura Económica, 1948: 527 págs.

Es la traducción, hecha por Hernán Laborde, de la obra que bajo el título *The development of the Soviet Economic System* se publicó en Inglaterra en 1946.

Dividese la obra en cuatro partes, en las que se estudian, respectivamente: período de transición y período del comunismo de guerra; período de recuperación y preparación para reconstruir la economía nacional; período de industrialización en grande, colectivización de la agricultura y racionamiento, y período de esfuerzo intensivo para mejorar la economía y el sistema económico del país. Finalmente, después de unas conclusiones y de cuatro apéndices, se acompaña una abundantísima bibliografía clasificada por materias.—S. A.

BEJARANO ROBLES, Francisco: *La industria de la seda en Málaga durante el siglo XVI*. Instituto Sancho de Moncada (Consejo Superior de Investigaciones Científicas), Madrid, 1951; 294 págs.

El autor de esta obra ha publicado ya otras varias sobre diversos temas vinculados a la historia o la economía de la provincia de Málaga. El texto que ahora comentamos fué en un principio una tesis doctoral, ampliada después con un apéndice en el que se transcriben dieciocho documentos de diversa índole relacionados con el comercio, industria, manufacturas e impuestos relacionados con la seda.

El volumen comprende cuatro capítulos, que se ocupan del «resurgimiento de la industria después de la Reconquista», del gremio de sederos y sus Ordenanzas, crenca de la seda: su organización y funcionarios que intervinieron y una incidencia en la administración de la renta de la seda en 1575». S. A.

CLIVE DAY, Ph. D. : *Historia del comercio*. Méjico. Fondo de Cultura Económica. 1941 (2 vols.); 732 págs.

Es la traducción, hecha por T. Ortiz, de la obra de igual título publicada por la Universidad de Yale en 1907, y de la que se han hecho cuatro ediciones, la última de las cuales apareció en 1940. La obra está dirigida preferentemente al público norteamericano. El primer volumen abarca desde los orígenes hasta 1800, y el segundo desde 1800 hasta 1937, con especial referencia a Estados Unidos. Incluye mapas y estadísticas. La traducción, correcta.—S. A.

FERGUSON, J. M. : *Historia de la economía*. Méjico. Fondo de Cultura Económica. 1948; 319 págs.

Es la traducción, hecha por Vicente Polo, de la obra aparecida en Norteamérica en 1938 bajo el título *Landmarks of economic thought*. Se trata de un breve compendio, en el que se van examinando las diversas fases del desarrollo de la ciencia de la economía desde el mundo antiguo hasta las más modernas tendencias. Para finalizar se incluye, además de un cuestionario, un apéndice, la correspondiente bibliografía y un índice analítico.—S. A.

GARCÍA GARCÍA, Tomás de Aquino : *La corporación laboral en la historia de Sevilla*. «Cuadernos de Historia Hispalense». Sevilla. Gráf. Tirvia. 1951; 80 págs.

El autor se propone realizar a lo largo de sucesivos «Cuadernos» un estudio de la evolución de los diversos tipos de agrupación laboral en Sevilla y su provincia desde los tiempos más remotos hasta el momento presente, recogiendo en este primer volumen la etapa que abarca desde los antecedentes primitivos hasta la asociación laboral musulmana.—S. A.

KIRKLAND, Edward C. : *Historia económica de los Estados Unidos*. Méjico. Fondo de Cultura Económica, 1948; 840 págs.

Es la traducción, hecha por Eugenio Imaz, de la obra de igual título, publicada por vez primera en Norteamérica en 1932. En los diecisiete capítulos de que consta el volumen se estudia el proceso del desarrollo del país desde diversos ángulos económicos. Además de un índice analítico se incluye una copiosísima bibliografía.—S. A.

MACAULAY TREFLYAN, George : *Historia social de Inglaterra*. Méjico. Gráfica Panamericana. 1946; 652 págs. I. h.

Es la traducción, hecha por don Adolfo Alvarez-Buylla, de la obra del mismo título, publicada en Inglaterra en 1945.

El autor, sobrino-nieto del gran Macaulay, ha recogido en su obra los más

diversos aspectos de la vida corriente de los ingleses durante un período que abarca desde la época de Chaucer, cuando en Inglaterra se generalizó el uso del idioma inglés, hasta la pintoresca, señorial y triunfante época victoriana. El relato está basado en gran parte en documentos inéditos procedentes de archivos privados.—S. A.

VIII) POLÍTICA ECONÓMICA

ALVAREZ-GENDÍN, Sabino: *Del régimen del asalariado al de la participación laboral en las empresas.* Oviedo, Gráficas Summa. 1952; 161 págs.

Consta de seis capítulos, dedicados, respectivamente, al estudio del valor económico del trabajo; la función social de la propiedad; reconocimiento del valor del trabajo en las empresas; movimiento legislativo y político y en torno a la reforma de la empresa; prudentes puntos de vista en lo que concierne al régimen de la reforma de la empresa, y avances sociales en el régimen de empresa en España. El propósito del autor es formar ambiente a fin de conseguir un perfeccionamiento en los medios remunerativos del trabajo humano en un sentido más ético, justo, racial y cristiano.—S. A.

BEARD, Charles A.: *Fundamentos económicos de la política.* Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1917; 138 págs.

Es la traducción, hecha por Makedonio Garza, de la obra aparecida en Estados Unidos en 1922 bajo el título *The economic basis of politics*, que recogía las cuatro conferencias pronunciadas por el autor en el Colegio de Amherst en 1916. Dado el tiempo transcurrido desde dicha fecha y los cambios que las ideas sobre economía y política han experimentado, el profesor Beard ha añadido un capítulo dedicado a considerar la influencia de los últimos acontecimientos históricos sobre las bases económicas de la política. El autor ha querido conservar el texto íntegro de la primera edición, por lo que las notas marginales que ha juzgado oportuno añadir figuran entre paréntesis.—S. A.

BONAVIA, M. R.: *Economía de los transportes.* Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1947; págs. 169.

Es la traducción, hecha por Teodoro Ortiz, de la obra publicada en Inglaterra en 1936. A lo largo de los seis capítulos en que el volumen está dividido se examinan desde el ángulo económico las cuestiones relacionadas con el transporte, tales como su organización, monopolio, competencia, control, coordinación, etc.—S. A.

CATALÁ RUIZ, Marcelo: *Historia y doctrina politicosocial*, vol. I. Madrid, Gráficas González, 1952; 432 págs.

En las tres partes en que está dividida la obra se trata de modo sistemático, en la primera —titulada «Historia politicosocial»—, la evolución del pensamiento y la organización política de los pueblos desde la antigüedad hasta el momento presente; en la segunda, las diversas doctrinas politicosociales, sus antecedentes y evolución. La tercera y última está consagrada al examen de los regímenes politicosociales contemporáneos. Al final incluye un apéndice dedicado al estudio de las Internacionales sindicales y un índice alfabético de los autores citados en la obra.—S. A.

CIURANA FERNÁNDEZ, José M.^a: *La justicia social vista por un católico*. Barcelona, Imp. Salvador Rosas Bayer, 1951; 309 páginas, 1 hoj.

Se enjuician en este volumen las causas de relajación de los vínculos sociales, señalándose los medios precisos para remediar aquéllas. Según manifiesta el autor no se trata de explicar en la obra lo que el catolicismo entiende por justicia social, sino de exponer el pensamiento de un católico sobre la materia. El libro está dividido en tres capítulos, que tratan, respectivamente, de la justicia social, justicia social y capitalismo y ni liberalismo económico ni capitalismo.—S. A.

ESTERAS GIL, Santiago: *El bienestar en el trabajo industrial*, tomo I. Santander, Imp. Cantabria, 1951; 545 págs.

Este primer tomo de los tres que han de integrar la obra, según anuncia el autor en el prólogo, es el resultado de la experiencia rerogida por éste en diversos cargos oficiales y particulares que ha desempeñado. Podría considerarse esta obra dentro del campo de la ingeniería social, y en ella se condensa lo que por parte de la industria puede hacerse para lograr un mayor bienestar en el trabajo. Gran parte de estas ideas se hallan ya expuestas en disposiciones oficiales o en publicaciones más o menos especializadas, por lo que el mérito principal de la obra es de carácter compilador y selectivo.—S. A.

FUENTES IRUROZQUI, Manuel: *Una experiencia interesante en el Perú. Del intervencionismo a la libertad económica*. Madrid, Cultura Hispánica, 1952; 125 págs.

Describe el autor los resultados de la aplicación en materia económica de una política liberal de cuya iniciación y primeros resultados ha sido testigo. Preceden a lo que pudiera denominarse parte específica de la obra unas consideraciones de tipo general sobre la geografía y situación económica del país a cuyo estudio está dedicado el libro.—S. A.

HALBWACH, Maurice: *Las clases sociales.* Méjico, Gráfica Panamericana, 1950: 1 vol., 181 págs.

Es la traducción, hecha por Max Aub, de la obra *Analyse des mobiles dominants qui orientent l'activité des individus dans la vie sociale*, publicada en Francia en 1938. En los sucesivos capítulos en que está dividido el libro se trata de la civilización tradicional y las clases campesinas: de los medios urbanos y la civilización industrial (empresarios, obreros y clase media), más una «conclusión» dedicada a los conceptos de clase, patriotismo, religión, ciencia, arte, política y moral social.—S. A.

LACASA LACASA, Juan: *Hacia los seguros sociales en el campo por las Mutualidades y Cotos de Previsión.* Jaca, Imp. Abad, 1951: 18 págs.

Se recoge en este folleto la conferencia que el autor pronunció con ocasión del XLIII aniversario de la fundación del Instituto Nacional de Previsión.—S. A.

LEÓN GARRE, Aniceto: *Fundamentos económicosociales de la producción agraria.* Barcelona, Salvat Editores, 1951: IX + 644 páginas- (*Manuales de Agricultura*, II).

El autor, catedrático y asesor técnico para la enseñanza agrícola de la República Dominicana, consagra este segundo volumen de los cuatro que integran el *Manual de Agricultura a la parte económicosocial* de ésta. El libro abarca exclusivamente las partes II y III, capítulos 39 al 52. A la primera de ellas, la sociología agraria, dedica dos capítulos: el factor hombre y sociología agraria o rural, y en la última, sobre economía agrícola, trata entre otros temas de los factores externos e indirectos de la producción: población, capacitación agrícola, la tierra como factor de la producción, trabajo, capital, crédito, seguros, distribución de productos y economía de la organización y manejo de la empresa agrícola. Se incluyen también un reglamento para la aplicación de la ley orgánica de la Enseñanza agrícola y numerosos grabados, más una reseña bibliográfica.—S. A.

LLEDÓ MARTÍN, José: *La participación de los trabajadores en los beneficios de las empresas.* Madrid, Instituto Nacional de Previsión, 1949: 394 págs.

Esta obra, galardonada con el premio Marvá 1947, otorgado por el Instituto de Previsión, ha sido revisada y puesta al día por su autor antes de ser editada. El volumen está dividido en diez capítulos, dedicados a desarrollar los conceptos de la naturaleza jurídica, fundamentos, evolución histórica, doctrinas económicosociales de la participación en los beneficios, organización, intervención obrera, arriunariado obrero, ventajas, inconvenientes, su refutación y

modo de evitarlos y conclusiones. Se incluye además un apéndice que contiene el Derecho positivo español sobre la participación de los trabajadores en los beneficios de las distintas empresas, clasificadas éstas por sectores industriales.—S. A.

MIGUEL, A. de: *Comercio y divisas. Su estructura y ordenación en Europa.* Madrid, Aguilar, S. A., 1952; XVI + 288 págs.

Consta de dos partes, dedicadas, respectivamente, al comercio y a las divisas. La primera comprende cuatro capítulos, en los que se glosan la estructura comercial de Europa y sus variaciones a través del tiempo, los intentos y realidades en la normalización del comercio europeo, el arancel como instrumento normal del comercio e instrumentos anormales de comercio. En la segunda parte se aborda el problema de los cambios monetarios de Europa y control de divisas y modificaciones de los cambios en los diferentes países europeos. Se insertan, además de abundante bibliografía, índices analítico, de materias, nominativo y de autores y geográfico.

La obra está prologada por el excelentísimo señor don Manuel de Arburúa, ministro de Comercio.

SERRANO GUIRADO, Enrique: *El Seguro de Enfermedad y sus problemas.* Madrid, Instituto de Estudios Políticos, 1950; 510 págs.

Esta obra es la tesis presentada por el autor en junio de 1950 para alcanzar el grado de doctor en Ciencias Políticas y Económicas. Los capítulos de que consta están agrupados en diez secciones, dedicadas al estudio del Seguro Obligatorio de Enfermedad; campo de aplicación; prestaciones, organización y gestión; servicios médicos y personal sanitario; régimen económico; inspección; régimen contencioso y el seguro en el extranjero. Contiene también numerosa y completa bibliografía.—S. A.

IX) ECONOMÍA DE LA EMPRESA

BETHEL, Lawrence L., y otros: *Organización y dirección industrial.* Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1952; 882 págs.

Es la traducción, hecha por Leopoldo Gutiérrez de Zubiaurre, de la obra publicada en Estados Unidos en 1945, bajo el título de *Industrial Organization and Management*. La presente versión castellana está hecha sobre la segunda edición de la obra, en la que se recogen las tendencias iniciadas a raíz de la conclusión de la última guerra, por lo que se adicionaron nuevas secciones relativas a los procesos de producción, control de desperdicios, mantenimiento de los edificios y de los equipos y reducción de costes, habiendo sido perfectamente revisadas las relativas a ventas, control de la cantidad y métodos

fícos, administración de las relaciones industriales, etc. Se incluyen numerosos dibujos, diagramas y gráficos y bibliografía que ha sido puesta al día.—S. A.

ECHAIDE, Ignacio de: *Planificación y control de la producción.* Madrid, Gráficas Nebrija, 1952: 199 págs.

Se detallan minuciosamente en esta obra las fases de que consta la planificación y el control de la producción —cuestiones que el autor vive muy de cerca— y los problemas referentes a la racionalización del trabajo. Incluye varios tipos de impresos empleados en las diversas industrias, desde los correspondientes a la fabricación continua hasta los empleados en el trabajo bajo pedido. Los ejemplos puestos se refieren en su casi totalidad a industrias españolas. El último capítulo está dedicado a describir varios sistemas de planificación y control que actualmente funcionan en algunas industrias de nuestra Patria.—S. A.

MENDIZÁBAL, Pedro: *El control de la calidad.* Madrid, Patronato de Publicaciones de la Escuela Especial de Ingenieros Industriales, 1951: 107 págs.

La obra contiene las explicaciones indispensables para ser accesible a aquellos que carezcan de preparación matemática especial, aunque no van acompañadas de ninguna clase de demostraciones. De los tres capítulos en que se divide el volumen el primero está dedicado a presentar y resumir los datos, el segundo se refiere al control de calidad en sí y el último a la recepción de mercancías en relación con dicho control. —S. A.

PATRONATO JUAN DE LA CIERVA: *El fomento de la productividad.* Madrid, Consejo Superior de Investigaciones Científicas, 1953: XVI-219 págs.

Recoge este volumen la labor llevada a cabo por el Consejo Anglonorteamericano de Productividad, creado en 1948 - cuyo fin era aumentar la productividad de ambas naciones—, y los resultados de la primera reunión celebrada.

También contiene datos sobre la productividad norteamericana y las organizaciones que para fomentarla existen en algunos países de Europa (Alemania, Austria, Bélgica, Francia e Italia).

La obra está prologada por el excelentísimo señor don Juan Planell, ministro de Industria. —S. A.

ROBINSON, Edwin M.: *Organización y práctica mercantil.* Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1947: 481 págs.

Es la traducción, hecha por Anselmo Ortiz, de la obra que con el título de *Business Organization and Practice* se publicó en Estados Unidos en 1945. El autor afirma en las líneas con que inicia su obra que se trata de un libro

dedicado a exponer la organización y funcionamiento de los negocios desde el ángulo de su dirección y no desde el económico, político o del inversor. Lo que le da un carácter de manual práctico sobre cómo organizar y dirigir con éxito una empresa mercantil.—S. A.

WALL, Alexander: *Análisis de estados financieros*. Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1947; 187 págs.

Es la traducción, hecha por Teodoro Ortiz, de la obra aparecida con el título *Financial Statement Analysis* en los Estados Unidos, en 1942. La obra está dividida en trece capítulos más dos apéndices conteniendo un programa de análisis y un código de moral. Finalmente se inserta también un índice analítico.—S. A.

X) ESTADÍSTICA

Métodos estadísticos

CRUM, W. L., y SCHUMPETER, J. A.: *Elementos de matemáticas para economistas y estadígrafos*. Méjico, Fondo de Cultura Económica, 1948; 181 págs.

Es la traducción, hecha por Cristóbal Lara Beautell, de la obra de igual título, publicada en Estados Unidos en 1946, que anteriormente —en 1938— había aparecido como suplemento de la revista *The Quarterly Journal of Economics*. En la edición que comentamos se han revisado cuidadosamente algunos de los capítulos de la primera presentación. El objeto que se persigue con esta obra —según manifestaciones de los autores— es presentar una serie de ideas y operaciones elementales indispensables al economista y al estadígrafo para cualquier razonamiento matemático eficaz.—S. A.

CROXTON, Frederick E., y COWDEN, Dudley J.: *Estadística general aplicada*. Méjico, Gráfica Panamericana, 1943; 710 págs.

Esta obra es la traducción, hecha por los señores Teodoro Ortiz y Manuel Bravo, de la obra publicada en Estados Unidos en el año 1939, bajo el título *Applied General Statistics*.

El libro, según declaran sus autores en el prólogo, está dirigido especialmente a quienes se dedican a la enseñanza de la estadística desde distintos ángulos, sin insistir en las aplicaciones mercantiles de los métodos estadísticos, sino ofreciendo un análisis mucho más extenso de los métodos analíticos, consta de veinte capítulos, dedicados a la recopilación de datos, cuadros estadísticos, representación gráfica, razones y porcentajes, distribución de frecuencias, el problema de las series cronológicas, dispersión y asimetría, principios fundamentales en la construcción de números índices, correlación simple, correlación de series cronológicas y predicciones, etc. A la obra se acompañan varios apéndices más un índice analítico.—S. A.

FISHER, R. A.: *Métodos estadísticos para investigadores*. Madrid, Aguilar, S. A., 1949: 322 págs.

Es la traducción, hecha por los estadísticos don Juan Magán y don Juan J. Rubio, de la décima edición inglesa de la obra *Statistical Methods for Workers*, en la que están recogidos los últimos descubrimientos y aportaciones que la estadística debe a la matemática. La obra incluye la teoría de las muestras, de las pruebas de significación, de las estimaciones y del análisis de la varianza, de las adaptaciones, transformaciones, correlaciones y regresiones de las distribuciones normal, binomial y de Poisson.—S. A.

NEDECOR, George W.: *Métodos estadísticos (su aplicación en agricultura y biología)*. Buenos Aires: Acme Agency, S. de R., Ltda., 1948; 557 págs.

Es la traducción, hecha por don Antonio Eduardo Marino —ingeniero agrónomo argentino—, de la última edición de la obra titulada *Statistical Methods, applied to experiments in Agriculture and Biology*, publicada en Norteamérica en 1937. La característica más notable de este libro consiste en que el autor, valiéndose de procedimientos diversos, trata de que las enseñanzas en él contenidas puedan ser íntegramente asimiladas incluso por aquellas personas que carezcan de una preparación matemática especial. Consta de 17 capítulos y dos índices, uno de las tablas matemáticas insertas en el volumen y otro alfabético y de símbolos.—S. A.

WILKS, S. S.: *Análisis estadístico elemental*. Madrid, Departamento de Estadística del C. S. I. C., 1952; 327 págs.

Es la traducción, hecha por los señores Sixto Ríos y José Royo, de la obra de igual título, publicada en Estados Unidos en 1948. Su autor nos habla del esfuerzo realizado en la obra para destacar el papel desempeñado en el análisis estadístico por una muestra de medidas y una población de la que se supone ha surgido la muestra. Una parte del volumen está dedicada al concepto de probabilidad, abordándose también los elementos de estadística descriptiva de una muestra de medidas.—S. A.

Fuentes estadísticas

AGRUPACIÓN DE EXPORTADORES METALÚRGICOS DE LAS PROVINCIAS VASCONGADAS: *Operación «G»*. San Sebastián, Gráf. Valverde (s. a.); 50 págs.

El folleto contiene los antecedentes de la operación especial que le sirve de títulos y los pormenores de su funcionamiento en el período comprendido entre julio de 1949 y 31 de diciembre de 1950. Abundan los datos numéricos

relacionados con el tráfico comercial derivado de dicha operación, incluyéndose también relaciones de países de destino de los artículos exportados con cargo a la misma y firmas exportadoras afiliadas a la operación, así como un estadillo de las divisas producidas hasta finales del año 1950.—S. A.

AGRUPACIÓN DE EXPORTADORES METALÚRGICOS DE LAS PROVINCIAS VASCONGADAS: Operación «M-1». San Sebastián, Gráf. Valverde, 1952: 31 págs.

Este folleto recoge los detalles del funcionamiento de la operación denominada «M-1» —nombre que vino a sustituir al anterior de «Operación C» a lo largo de 1951. Dedicó secciones especiales a las importaciones y exportaciones realizadas con cargo a aquélla, así como las actividades encaminadas a incrementar el tráfico comercial de dicha operación. Se insertan, además de un estadillo que refleja el movimiento mensual en pesetas, relación por clases de divisas y grupos de mercancías de licencias de exportación concedidas, países de destino, movimiento de divisas, valor en pesetas de las importaciones realizadas y divisas disponibles en fin del año 1951.—S. A.

CONSEJO SUPERIOR DE INDUSTRIA (Ministerio de Industria): Momento actual de la industria en España. 1952. Provincias de Zaragoza y Huesca. Madrid. Consejo Superior de Industria, 1952. 144 págs.

Refleja este volumen —abundante en datos estadísticos— la situación actual de la industria, incluyendo la de construcción y la de minería, en las provincias de Zaragoza y Huesca.

Al estudio de cada provincia preceden unas consideraciones generales relativas a los recursos naturales, orografía, geología e hidrografía respectivas, más unas notas históricas sobre su industria, incluyendo también un mapa de cada una de las provincias estudiadas.—S. A.

CONSEJO SUPERIOR DE INDUSTRIA (Ministerio de Industria): Producción y consumo de energía eléctrica en España. Comentarios al momento actual de la industria nacional. Año 1951. Madrid. Consejo Superior de Industria (s. a.); 356 págs.

Consta de dos partes: una primera en la que aparecen, puestos al día, los datos sobre producción y disponibilidades de energía eléctrica, que durante el periodo que abarca el volumen alcanzaron los 8.548 millones de kilovatios-hora, y otra en que se esboza el panorama industrial de las diversas provincias y su potencialidad, para llegar a la determinación de si son o no capaces de bastarse a sí mismas, y en el primer caso si podrán abastecer a otras o incluso llegar fuera del territorio nacional.—S. A.

DIRECCIÓN GENERAL DE LA CONTRIBUCIÓN SOBRE LA RENTA (Ministerio de Hacienda): *Estadística de Servicios. Año económico de 1951.* Madrid, Fábrica Nacional de la Moneda y Timbre, 1952: 29 págs.

La presente publicación recoge los resultados de la gestión de la contribución sobre la renta durante el año 1951, presentados por una serie de cuadros-resúmenes de las liquidaciones por grados de la escala, en cada una de las provincias y totales correspondientes; detalle por conceptos de la renta imponible y distribución obtenida en el año 1950. Resume la gestión realizada por la Inspección en el año dicho con relación al año anterior.

Al final se publican unos gráficos demostrativos de los datos antes recogidos, liquidaciones practicadas y recaudación obtenida, número de contribuyentes y detalle de cuotas en el año, figurando como resumen el desarrollo de la contribución sobre la renta desde 1933 hasta 1951. El total de contribuyentes para el año asciende a 12.419, y el de cuotas recaudadas a 314.398.897 pesetas. G. I.

EXPLOTACIÓN DE FERROCARRILES POR EL ESTADO: *Datos estadísticos contenidos en el proyecto de Memoria sometido al Consejo Directivo. Ejercicio de 1949.* Madrid, Vicente Rico, 1951: 200 páginas.

Comprende tres partes y dos anejos. La primera de aquéllas está dedicada a exponer la organización de la explotación de los ferrocarriles por el Estado: en la segunda se da amplia información (gastos de explotación y conservación, movimiento de viajeros y mercancías, mejoras en el tendido, en material, instalaciones, proyectos de electrificación, etc.) sobre todas y cada una de las veinte líneas que actualmente integran los ferrocarriles estatales. En la última parte están contenidos resúmenes varios sobre los resultados alcanzados y otros datos de interés. Los anejos se refieren al servicio de recaudaciones y a datos estadísticos sobre personal.—S. A

INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA (Presidencia del Gobierno): *Reseña estadística de la provincia de Salamanca.* Madrid, Rivadeneyra, S. A., 1950: VII + 447 págs.

Recoge este volumen la actividad, desarrollo y desenvolvimiento de la provincia aludida, considerados desde distintos puntos de vista. Los diversos capítulos que comprende están dedicados al estudio del territorio, clima, estado y movimiento de la población; cultura: ganadería, caza y pesca; agricultura y selvicultura; riqueza mineral; industrias, comercio y precios; obras públicas; transportes y comunicaciones; finanzas privadas y públicas; justicia; culto y clero; política y administración; beneficencia, higiene y sanidad; trabajo y acción social, en los que con abundancia de datos numéricos y estadísticos

se expresa la evolución provincial en los últimos años. Además de numerosos gráficos se insertan bastantes mapas de la provincia, estudiada desde diversos ángulos.—S. A.

INSTITUTO NACIONAL DE ESTADÍSTICA (Presidencia del Gobierno): *Tablas de mortalidad de la población española. Años 1900 a 1940.* Madrid, Nuevas Gráficas, 1952; 137 págs.

Contiene numerosos datos estadísticos, cuadros y gráficos relativos de mortalidad en España en los años 1900, 1910, 1920, 1930 y 1940. Una primera parte de la obra está dedicada a la exposición de la teoría y la segunda se refiere a los métodos de investigación empleados.—S. A.

OFICINA DE ECONOMÍA EXTERIOR DE TÁNGER: *Estadística comercial de las mercancías importadas en Tánger en el año 1951.* Tánger, Editorial Tánger, 1952; 12 págs.

Recoge esta publicación datos por grupos de mercancías, valores y cantidades de las exportaciones españolas a Tánger, que ascendieron en el período abarcado por la estadística que comentamos a 319.432.501 pesetas; de salida de pesetas de la Zona internacional que sumaron 301.275.874, porcentaje de aumento medio en los precios al por menor en los años 1945 a 1950, etc., acompañando también gráficos a algunos de los cuadros estadísticos mencionados.—S. A.

PRAST ZAPIRAIN, Manuel: *Producción de semillas en el año forestal 1947-48 y consumo durante 1948, con unas notas sobre actividad del Servicio de Semillas en el quinquenio 1943-48.* Madrid, Ministerio de Agricultura, Instituto Forestal de Investigaciones y Experiencias, Servicio de Semillas, 1949; 109 págs.

Comprende el volumen dos partes, dedicadas, respectivamente, a expresar por cuadros estadísticos y datos numéricos la producción y consumo de semillas en los períodos aludidos. Preceden a esta exposición las notas a que se alude en el título, en las que, además de comparar las producciones del quinquenio, se insertan unos gráficos sobre el consumo en los años citados.—S. A.

SERVICIO DE ESTADÍSTICA (Ministerio de Agricultura): *Avance estadístico de las superficies de cereales. 1951.* Madrid (s. i.), 1951; 8 págs.

Contiene los datos relativos a la extensión dedicada en España al cultivo de los principales cereales (trigo, centeno, cebada y avena) durante la campaña

agrícola 1950-51, destacando el incremento de 125.000 hectáreas en la superficie destinada al primero de ellos, en tanto que los restantes no han experimentado variación sensible.—S. A.

XII) DERECHO ECONÓMICO, FISCAL Y SOCIAL

BANCO EXTERIOR DE ESPAÑA: *Cambios de moneda extranjera en España (Legislación)*. Madrid, Nuevas Gráficas, 1951; 52 págs.

Recopila, por orden cronológico, las disposiciones fundamentales en materia de cambios y mercado libre de divisas, a las que se ha juzgado conveniente añadir, para facilitar su manejo, un breve resumen sobre el funcionamiento del mecanismo de cambios múltiples.

Al final se inserta, siguiendo el mismo orden, la parte más importante de la legislación vigente sobre entrada y salida de viajeros en España, y un resumen de las operaciones especiales en vigor, en la fecha de la publicación del folleto.—S. A.

LABORDA IBÁÑEZ, Antonio: *El Estatuto de las Clases Pasivas y su evolución*. Madrid, Imp. Juan Bravo, 1950; 415 págs.

El actual Estatuto de Clases Pasivas del Estado de 22 de octubre de 1926, ha experimentado a través del ya largo período de su vigencia numerosas alteraciones sin que se haya publicado un nuevo texto con las variaciones introducidas. La obra es una refundición de las modificaciones parciales introducidas, tanto en el Estatuto como en el Reglamento para su aplicación, precedida de comentarios doctrinales. También se acompaña copiosa *juri-prudencia* del Tribunal Económico-Administrativo Central. Para facilitar el manejo del libro, las disposiciones complementarias están insertas por orden cronológico, incluyéndose al final un índice alfabético de las mismas y otro de los acuerdos del Tribunal Económico-Administrativo. Finalmente, y como apéndices, se insertan las disposiciones que regulan las funciones, Estatutos del Colegio y arancel de los habilitados de Clases Pasivas.—S. A.

RODRÍGUEZ CIRUGEDA, F.: *Legislación del timbre del Estado*. Barcelona, Talleres Gráficos Rex, 1946; 751 págs.

En una corta introducción explica el autor la naturaleza de su propósito, que no es otro que ofrecer una compilación legislativa, acompañando al texto de la ley del Timbre, rigurosamente puesto al día, aquellas otras disposiciones legales, así como resoluciones y sentencias dictadas para su aclaración y desarrollo. La obra se completa con dos apéndices: uno que contiene un extenso repertorio de documentos sujetos al Timbre, y otro que transcribe la legislación del impuesto de valores mobiliarios.—N. M.

LIBIENA, José Antonio: *Régimen legal español de la moneda extranjera* (2.ª ed.). Madrid. Instituto Editorial Reus, 1949; 264 páginas.

Esta segunda edición contiene toda la legislación vigente en materia de divisas hasta 30 de junio de 1949, ocupándose con variada extensión de la situación de las distintas monedas extranjeras en relación con España.—S. A.

VELASCO ALONSO, Angel: *Valores mobiliarios*. Barcelona, Artes Gráficas Raiclán, S. L., 1946; 167 págs.

La obra lleva como subtítulos *El impuesto sobre emisión y negociación o transmisión de valores mobiliarios* y *Los valores mobiliarios como justificantes de cancelación de obligaciones dinerarias*. Su autor, Inspector técnico del Timbre, se propone con este libro contribuir a la creación de una técnica doctrinal de dichos gravámenes, intentando además sistematizar los preceptos legales por que se rigen.—S. A.

XIII) VARIOS

AGRUPACIÓN DE EXPORTADORES METALÚRGICOS DE LAS PROVINCIAS VASCONGADAS: *Operación «M-1»*. San Sebastián, Gráf. Valverde, 1952; 31 págs.

Este folleto es un catálogo de los productos y exportadores integrados en la Operación «M-1». Preceden a ambos unas breves notas sobre la creación y desenvolvimiento de la operación aludida, redactadas en español, francés e inglés, más un gráfico que muestra el incremento constante de los miembros afiliados a aquélla.—S. A.

CONSEJO DE MINERÍA (Dirección General de Minas y Combustibles): *Bibliografía minera española*, tomo II. Madrid. Bolaños y Aguilar, S. A., 1947; 207 págs.

Contiene, ordenados alfabéticamente por provincias, y dentro de ellas por fecha de publicación, los libros, folletos y artículos publicados, vinculados en alguna manera con la riqueza minera o con la geología de España. Al final se insertan unos capítulos dedicados a Marruecos, Guinea, Sáhara e Ifni, más otro dedicado a varios.—S. A.

Directorio Comercial Arancelario: España, Argentina, Estados Unidos, vol. I. Madrid, Tipografía Artística, 1951; 247 + 256 + 228 + 226 págs.

Esta obra, realizada bajo la supervigilancia e intervención de personal de la Dirección General de Aduanas, presenta una comparación de los aranceles y

repertorio de España, Argentina y Estados Unidos. Contiene un índice completo y comparativo de las mercancías exentas de tributación y de las aduandables; los aranceles y reglamentación aduanera de las tres naciones; las disposiciones y tratados vigentes; estadísticas del comercio exterior español, así como una relación de las principales firmas industriales y comerciales de cada uno de los tres países. Para facilitar la comparación de los distintos aranceles se insertan las mercancías que los integran por orden alfabético, indicando además el número de cada partida.—S. A.

PÉREZ MIER, Laureano: *Sistemas de dotación de la Iglesia católica.* Salamanca, Instituto San Raimundo de Peñafort (Consejo Superior de Investigaciones Científicas), 1949; 301 págs.

Esta monografía consiste en un examen de las ordenaciones legales vigentes para la vida económica de la Iglesia católica en Europa y América.—S. A.